

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.



PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VÉASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Miércoles 30 de Octubre de 1878.—NÚM. 122.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

Nuestra actitud.

Continuaremos la galería de retratos que hemos inaugurado, y no sólo formarán parte de ella los constitucionales, sino cuantos hombres políticos de verdadera importancia influyen ó están llamados á influir en la suerte de nuestra patria.

Hemos acreditado nuestra imparcialidad, y creemos que lo mismo los partidos que el público desapasionado, han de mirar nuestros escritos sin prevención de ningún género.

Nos anima un propósito noble, útil y patriótico: formar de una manera concreta el cuerpo de doctrina de las parcialidades, y examinar las condiciones de los hombres que deben realizarlas.

En medio de la confusión que reina en la esfera política, y dada nuestra sinceridad, este trabajo es provechoso para el País, y al País es á quien nosotros queremos prestar nuestros humildes pero leales servicios.

Esta conducta, que es la que cumple á la prensa para llenar la misión que le está confiada en las sociedades civilizadas, no es la que suele dar á las publicaciones periódicas la importancia artificial de ocasión y momento, que parece agradar á los que en ellas intervienen.

Aquí la cuestión es defender un partido, un grupo de hombres ó una solución; demostrar, aunque sea con pies forzados, que todas las felicidades, incluida la benéfica lluvia que fecundiza el campo, proceden de las ideas y especialmente de los hombres que se acalman y ponderan, y que todas las desdichas, incluso las tempestades, inundaciones y epidemias, son obra de los adversarios.

Cuando se deja á un lado la serena imparcialidad, y alentado el espíritu por la pasión ó el interés, esgrime las armas de la intención, se alcanza puesto en breve entre los gladiadores de la política.

Pero nosotros, firmes en el propósito que nos guía, no hemos de ir nunca á ese terreno ardiente; seguros de que nuestra actitud no sólo agrada á nuestros lectores y nos alcanza su estimación, sino que acabará por ser apreciada y aplaudida hasta por los mismos que, empeñados en la lucha, no ven al que les habla el lenguaje de la razón, sino al que en actitud amenazadora sale á su encuentro.

Algo en este sentido hemos conseguido ya: los periódicos constitucionales, con más ó menos reservas y distingos, nos han reconocido buena fe, imparcialidad é independencia.

Nuestro artículo *Una hipótesis*, y el estudio que del Sr. Sagasta hemos hecho, han merecido al lado de protestas, que era muy natural que formularan, elogios que les agradecemos.

Pero, en cambio, todos á una nos califican de ministeriales, descubren cierta intención en la manera que hemos empleado para tratar de sus asuntos y sospechan que hemos debido desagraviar á los diarios que apoyan la política del Gobierno, suponiendo además que al escribir hemos escatimado alabanzas y hemos negado dotes al Sr. Sagasta por temor de incurrir en el desagrado de los hombres de la situación.

No hay nada de eso: declaramos categóricamente que ni somos ministeriales ni de oposición; que nuestro periódico ni es órgano de ninguna parcialidad, ni está inspirado por ningún personaje político afecto al actual orden de cosas.

Hemos venido á representar en la prensa las aspiraciones de las clases sociales que, cualesquiera que sean los ideales que los animen, respetan la legalidad, acatan y sostienen con verdadera fe las altas instituciones que nos rigen, y defienden, porque son los suyos, los intereses permanentes de la sociedad.

Desde el instante de nuestra aparición hemos dicho que consideramos indispensable á la conservación de lo que existe, á su natural y fecundo desarrollo y á la marcha progresiva de los pueblos, la formación de dos grandes y vigorosos partidos, con exclusión de centros, grupos y personalidades, por respetables que sean. Creemos que la monarquía constitucional, apoyada en estos dos grandes y necesarios elementos de gobierno, puede y debe realizar la regeneración que reclama el País.

Pero es preciso que estos dos partidos hagan más que luchar por el poder; la opinión quiere, con razón y justicia, que expongan sus ideales, que estudien y resuelvan los problemas que entraña la gobernación del Estado, que, animados de un solo fin, sólo se diferencien en el criterio que apliquen á la resolución de las cuestiones que interesan á la vida, al desarrollo de las fuerzas, á la prosperidad y el bienestar de la Nación; y esto, que es lo noble, lo digno, lo provechoso, lo patriótico, lo práctico, es lo que deseamos, lo que pedimos, lo que hemos reclamado constantemente desde que se publica la GACETA UNIVERSAL.

¿Porque reconocemos las superiores dotes del Sr. Cánovas del Castillo somos conservadores? ¿Porque decimos que el partido constitucional tiene credo, plan y patriotismo somos constitucionales?

Esta manera estrecha de juzgar podrá ser útil á los partidos; nosotros la rechazamos. Mientras nos sea posible, hemos de decir la verdad á todo el mundo, tal como la en-

tendemos, fundados en nuestra buena fe y en el estudio profundo y sincero que hacemos de las ideas y de los hombres.

Esas luchas menudas que, revistiendo carácter personal, dan lugar á contiendas tan inútiles como perjudiciales, no han de partir nunca de nuestra iniciativa, por más que estemos siempre dispuestos á responder de nuestras apreciaciones y de nuestra conducta.

Si el público, que es nuestro juez, aprecia nuestras intenciones y las estimula, como hace, con su creciente apoyo, esto nos basta.

Sobre los intereses de los partidos está el de la Nación; que en vano les pide que piensen en sus desventuras y las mitigen, en sus necesidades y las satisfagan.

En tésis general hemos expuesto muchas de estas desventuras y no pocas de estas necesidades; pero ó no tendría razón de ser nuestra publicación, y nosotros, y con nosotros nuestros numerosos lectores, creen que la tiene, ó es menester que de una manera clara, explícita y terminante expresemos cuál es la misión patriótica que nos hemos impuesto.

La tarea está emprendida; hemos reconocido los poderosos elementos de apoyo que el partido constitucional puede prestar al País y á las instituciones; examinamos á sus hombres porque ellos son los que, realizando las ideas, han de prestar este poderoso apoyo; con la misma imparcialidad y altura de miras, juzgaremos doctrinas y hombres en el partido conservador.

Objetivo, pero objetivo sensible, hemos de reproducir lo que aparece á nuestra vista, y hemos de trazar, con igual verdad, el estado actual del País.

Se acerca un momento solemne; la batalla prevista entre el partido que hoy ocupa el poder y el que parece reunir más probabilidades de sucederle en el mando, ha de darse muy pronto: el Parlamento, que es el campo, está abierto.

Tememos que la lucha no salga de la esfera en que se llevan á cabo siempre esta clase de combates políticos; tememos que los nobles y patrióticos esfuerzos de unos y otros combatientes no proporcionen inmediatos beneficios al País; tememos que el personalismo, por no llamarle de otra manera, muestre una vez más los poderosos elementos que tiene para luchar, elementos malogrados para las urgentes necesidades de la Nación; vemos acercarse el instante solemne en que el jefe del Estado, inspirándose en su conciencia, en su espíritu de justicia, en su amor á la Patria y en la opinión del País, ha de resolver la crisis que viene manifestándose en el campo de la política; y nos creemos en perfecto derecho de exponer respetuosamente la solución que en los conflictos que suscita la pasión, puede salvar los verdaderos intereses de la sociedad, víctimas siempre de las luchas políticas que eslabonan desde hace mucho tiempo la historia de España.

Y como éste es un deber que nos imponemos, y una consecuencia natural de la significación que aspiramos á tener en la prensa, no tardaremos en cumplir aquél y obedecer á esta condición esencial de nuestra existencia periodística.

Impresiones del día.

REPRESENTACION NACIONAL.—Las Cortes han reanudado sus tareas. El País entra de nuevo en la esfera activa que completa sus funciones orgánicas; la vida política adquiere el mayor grado de desarrollo, y en armonía y movimiento los poderes de la Nación, debemos esperar de su trabajo el remedio de los males que nos aquejan.

Como es natural, el primer act de las Cortes, que genuinamente representan á la Nación, es protestar contra el atentado que fué objeto del jefe del Estado, y reitorar en nombre del País á S. M. el rey los sentimientos de leal adhesión que le inspiran.

Sería desconocer la índole de nuestros políticos y la situación de los partidos, pensar que sólo han de consagrarse las Cortes á elaborar las leyes que, arrancando del espíritu de la Constitución, urge dictar en beneficio de los intereses morales y materiales. Todo hace creer que lo que en España comprendemos bajo el nombre genérico de política, ocupará sesiones y sesiones.

Pero estas luchas que se preparan en el seno de los partidos, y que han de revelarse en el Parlamento, pueden quizás resolver la cuestión más urgente: la de conocer de una manera clara y terminante los propósitos y los procedimientos de los partidos, único modo de que la opinión pública sepa á qué atenerse, disipe sus dudas y preste franco apoyo á los que lo merezcan.

Nuestro deseo es que el amor á la Patria y á las instituciones, el afán de progreso, el interés de resolver las crisis y de vencer los obstáculos que se oponen al desarrollo de las fuerzas vivas de la Nación, inspiren á los legisladores, que en este tiempo de silencio han podido convencerse seguramente, al visitar las capitales y las aldeas, de lo que con justicia pide y espera de ellos el País.

LA MAYORÍA.—Los salones de la presidencia del Consejo de ministros reunieron anoche en torno del jefe del Gabinete á

casi todos los senadores y diputados ministeriales que se hallan en Madrid. También asistieron á esta reunión los ministros y las autoridades de la capital.

El acto, según los periódicos que hoy dan cuenta de él, no tuvo carácter político: fué pura y simplemente una reunión previa de la mayoría, que demostró por el número y armonía de pareceres su adhesión á la política del actual Gabinete.

LA CUESTION SOCIAL.—Tiene razón *La Epoca* cuando dice que el medio eficaz de contrarrestar los efectos de la propaganda socialista, no está sólo en las leyes, cuyo puntual cumplimiento desea; no en la aplicación de medidas extraordinarias, aunque muchas veces, aplicadas aquéllas con tino, desconcierten los planes mejor fraguados. El colega desearía, como poderoso auxiliar, que esa reacción saludable advirtida en las clases laboriosas y productoras, que ese sentimiento de reprobación contra el crimen, que es el reflejo del sentimiento de la propia conservación, se convirtiera en un movimiento de activa propaganda, de defensa enérgica contra la traidora avalancha que acecha arteralmente el momento oportuno de destruirlo todo en provecho exclusivo de la barbarie.

«En circunstancias, añade, como las que atraviesan las sociedades, como las que se imponen á los gobiernos, no es justo ni posible exigirlo todo á éstos, ni pensar que las leyes puntualmente aplicadas lo precavan todo. Todo ciudadano, todo industrial, todo comerciante, todo trabajador que no fia su porvenir á la insensata protección del internacionalismo que le explota cuando trabaja, para no ofrecerle en definitiva sino la miseria el día en que alcanzaran el logro de sus aspiraciones; todas las clases que representan verdaderos intereses sociales, están en la obligación de no entregarse ciegamente á la protección de los gobiernos, sino de contribuir por su parte en la medida de la actividad, de sus medios, de su influencia, á desbaratar los planes fraguados en la oscuridad.»

La Epoca recuerda lo que pasó en Madrid, lo que pasó en muchas partes, cuando los vecinos honrados se organizaron para su defensa. Nadie se atrevió á contrarrestar aquella salvadora organización, y el peligro fué conjurado y la sociedad no tuvo nada que temer. Pues aquello que se hizo aisladamente y produjo tan buenos efectos; aquella reacción saludable contra los excesos de la demagogia, es la misma que aconseja y desea y recomienda contra los excesos brutales de esas escuelas que, ya se llamen internacionalistas ó socialistas ó cantonalistas, vienen á refundirse en el propósito de destruir todo lo existente.

La cuestión que entraña las observaciones de *La Epoca*, y da lugar á casi todos los periódicos para exponer su opinión en este punto, es quizás la más grave de resolver; pero lo primero es salvar al enfermo; y en este caso, todos los remedios que dicte el deseo desinteresado de su salvación, nos parecen urgentes y buenos.

PETICION JUSTA.—Si, como tenemos entendido, en el Congreso pedagógico que se ha de celebrar en esta corte por los profesores de primera enseñanza pública de España, han de tratarse importantísimas cuestiones que redunden—si fueren aprobadas por el Gobierno ó las Cortes—en beneficio de la enseñanza primaria, base de la cultura nacional, bien merecen los representantes de las provincias que se les autorice, por quien corresponda, para hacer los gastos del viaje con cargo al presupuesto del material, ó anticipando los ayuntamientos el importe de un trimestre de retribuciones.

Nosotros, que esperamos grandes resultados para la enseñanza pública de las deliberaciones del citado Congreso, excitamos á las autoridades locales á que no desatendan las peticiones que en este sentido se les dirijan, y manifiesten su amor á la ilustración del País, ayudando, en la medida de sus fuerzas, á los maestros que fueren designados para venir á la corte.

LOS MODERADOS.—Corre de boca en boca la noticia de que un alto personaje de la situación ha preguntado á otro no menos importante del partido moderado histórico que haría este partido si fuera llamado á mandar.

La respuesta fué terminante y categórica, y con este motivo se nota gran animación entre los moderados históricos.

Ayer y hoy, con motivo de ser sus días, numerosos amigos han visitado al Sr. Moyano, persona tan respetable por su saber como por su consecuencia y su carácter.

Celebraremos que esta animación, y la probabilidad que la produce, sirva á los moderados para exponer ó recordar sus doctrinas, sus planes, sus procedimientos; y para presentarnos á sus hombres en disposición de crear una situación política.

Los periódicos.

En cuanto se ha hablado de política de represión, hace constar *El Cronista* que han vuelto á abrigar esperanzas los emboscados del castillo de Casacaola.

La Política, en un artículo titulado *Justicia*, explica que no ha pedido nada contra Cataluña, que no ha pedido política de represión para los partidos ilegales que no tratan de perturbar, sino para los trastornadores.

No se declara conforme *El Diario Español* con las apreciaciones hechas anteaer por *La Política*, y al efecto insiste en que, si hay agitadores, si hay internacionalistas que quieran arrastrar á algunos obreros hacia caminos que no tienen otro término que la cárcel y el patíbulo, se les castigue, se les apliquen con todo el rigor de la ley todas las disposiciones vigentes. Para esto, el Gobierno contará siempre con el apoyo y el aplauso de todos los ciudadanos honrados. Pero de esto á establecer medidas extraordinarias, hay una gran diferencia.

Basta, repite *El Tiempo*, apelar á las leyes, y en todo caso impetrar el apoyo del poder legislativo para armar, con mayores y más poderosos elementos si es necesario, el brazo de la justicia.

Dentro de las leyes tiene el Gobierno el molde más seguro para el cumplimiento estricto de sus deberes en esta cuestión, que Europa entera atiende con preferente empeño.

El Pabellón Nacional cree que se confunde la categoría de los delitos; se da á entender que no hay necesidad de medidas arbitrarias; se quiere crear una atmósfera ficticia con la esperanza de continuar en el poder; y por eso, *El Diario Español* y *El Tiempo* hoy se confunden en una misma aspiración para mantenerse á flote sobre el océano de la política.

La justicia social, exclama *La Nueva Prensa*, consiste principalmente en inclinarse á los poderes públicos del lado en que viven y sufren los miserables. A los poderosos les basta su fortuna y sus gozos. El Estado, sin perjuicio de respetar y amparar estas alegrías, debe consolar aquellas tristezas.

El Globo, lo mismo que otros colegas ministeriales, cree que no existen pruebas de que la mayoría de los obreros catalanes pertenezcan á la *Internacional*; de consiguiente, juzga el mayor de los absurdos, y tiene por una de las inconveniencias más funestas y una de las ligerezas más dignas de reprobación, que pague Cataluña con la aplicación de medidas extraordinarias el acto cometido por un mentecato ó un malvado.

¿Qué es lo que quiere la prensa ministerial? ¿Qué pretende la prensa moderada? —repite *El Constitucional*.—¿Green, por ventura, que los pueblos se gobiernan dejándose llevar de los arrebatos del momento, de la indignación y de la ira?

La Fe considera que la represión que se intenta se limitará á dar unos cuantos palos de ciego.

El Imparcial, por bien de la Patria, por los sagrados intereses de la prosperidad pública, espera que el Gobierno medite mucho antes de seguir consejos tan extravagados, y que se detenga al cabo en la línea de prudencia y de templanza que le señalan órganos tan poco sospechosos como *El Diario Español* y *El Cronista*.

Telegramas.

Nueva-York 29.—A consecuencia de un acuerdo tomado por los jefes respectivos de las tropas mejicanas y norte-americanas de la frontera de Tejas, se ha emprendido á la vez la persecución de los indios merodeadores, cuyas correrías habían sido causa de complicaciones entre los gobiernos de Méjico y Washington.

Berlin 29.—Según las noticias que se reciben de los diferentes estados federales de Alemania, todos ellos han hecho uso de la ley votada por el Parlamento alemán suprimiendo los periódicos y las asociaciones de carácter socialista.

Viena 29.—En la Istria ha habido varias manifestaciones públicas protestando contra toda idea de anexión á Italia, y haciendo declaraciones de fidelidad al emperador de Austria.

Sintra 30.—El virey de la India ha reuelto el envío de un ultimatum al emir del Afghanistan.

Londres 30.—El periódico *el Standard* publica esta mañana un despacho de Viena, diciendo que se considera allí como un hecho consumado la alianza de Turquía é Inglaterra. El periódico *el Daily-News* confirma esta mañana el envío inmediato á Cabul del ultimatum de la Gran Bretaña.

Berlin 30.—Según noticias recibidas aquí, se sabe que el general ruso Lowakine ha salido al frente de una expedición de las costas del mar Caspio con dirección á Meru, sobre la frontera del Afghanistan, en el Turquestan, al Sur de Khiva. Se añade que el pretexto de esta expedición es el castigo de los indígenas merodeadores.

Londres 30.—El *Times* publica hoy un telegrama de Berlin, asegurando que Inglaterra ha pedido explicaciones al gobierno de San Petersburgo acerca de la vuelta del ejército ruso á las inmediaciones de Constantinopla.

Paris 30.—Las últimas noticias de la costa occidental de Africa dicen que el rey de Dahomey ha hecho prisioneros á un comandante y á siete soldados portugueses, haciéndoles ejecutar evoluciones delante de él.

Paris 29.—Durante el día de hoy se están recibiendo en el ministerio del Interior comunicaciones de los prefectos de los departamentos acerca de las elecciones de compromisarios para la elección de senadores. Con los datos recibidos hasta ahora no se pueden precisar los resultados; pero la creencia general es que los republicanos han obtenido una mayoría de importancia.

Paris 29.—Bolsa: 3 por 100 frances, 74,80; 5 id., 112,50; exterior español, 14 3/8; consolidados, 94 5/16.

Bolsin: interior, 14 3/16; exterior, 14 3/8; amortizable, 34 13/16.

Paris 29 (noche).—Esta noche ha habido un gran banquete en el ministerio del Interior en honor del marqués de Molins, embajador de España.

Bombay 29.—Se han dado las órdenes oportunas para que se tenga preparado en Peshabur el material necesario y las provisiones, así como todos los medios de transporte para un ejército de 20.000 hombres.

Berlin 29.—Con referencia á noticias de buen origen, se sabe que entre los insurrectos búlgaros se hallan muchos voluntarios rusos. Los periódicos militares prusianos piden la construcción de nuevas fortalezas, tanto en las fronteras de Francia como en las de Austria y Rusia.—*Fabra*.

Viena 29.—El *Mundo Ruso* publica un artículo que producirá sensación en Europa, y especialmente en Inglaterra. Dice que la Gran Bretaña y Turquía están de acuerdo para extender hasta Chumla la revolución de los pomakos. Declara que esto autoriza á Rusia para reclamar sus derechos de conquista y volver al tratado de San Stefano, previniendo á Europa que los agitadores anglo-turcos la obligan á esta determinación.

Berlin 29.—Los médicos del emperador no están satisfechos de su lenta convalecencia, y por esto retarda su vuelta á Berlin. La constitución del emperador se resiente todavía del efecto que han producido en su sistema nervioso los dos atentados cometidos contra él. Los médicos influyen para que pase el invierno en Italia.

Londres 29.—Esta constituyéndose el ejército de operaciones contra el Afghanistan, que se dividirá en tres cuerpos, denominados del Peshavar, de Kurum y de Quetiah, nombres de los territorios en que operarán, y que se compondrán respectivamente de 16.000 hombres y 56 cañones el primero, de 12.000 hombres y 60 cañones el segundo y de 6.000 hombres y 24 cañones el tercero. La tercera parte de estas tropas se compone de soldados europeos. Acompañarán al ejército 5.000 camellos, en su mayor parte para la conducción de aguas.

Viena 29.—Dicen de Rumania que Rusia ha declarado que no trasferirá la Dobroudja y que no consentirá ser hecho sino mediante ciertos compromisos y alianzas. El gobierno rumano ha apelado á M. de Bismarck. Los rusos trabajan activamente en la construcción de un campamento en Kischeneff para 50.000 hombres.

Londres 30.—La agitación producida por el decreto sobre la evacuación rusa va desapareciendo. Por conducto de Alemania se han recibido noticias más favorables de San Petersburgo. Va á dirigirse una intimación al emir del Afghanistan, y á colocarle en la alternativa de la paz ó de la guerra.

Viena 30.—Las medidas tomadas para la defensa de Constantinopla se siguen con toda actividad. El verdadero ministro de la Guerra es Ghazi-Osman-pachá, que es quien determina los puntos que deben fortalecerse. La insurrección de la Macedonia toma un gran desarrollo, y es visible-mente auxiliada por destacamentos extranjeros.

Paris 30.—En los centros diplomáticos ha causado sensación, por más que no se confirma la noticia procedente de Berlin, publicada por el *Daily-Chronicle*, que habla de una alianza anglo-francesa sobre el conjunto de la cuestión de Oriente.

Según el despacho, Inglaterra debe sostener á la Francia en Liria, en Palestina y en Egipto; y la Francia debe apoyar á Inglaterra en el Asia Menor y en el Asia Central. Además, una nota colectiva de Waddington y Salisbury debe dirigirse á las potencias para el cumplimiento del tratado de Berlin.

Berlin 30.—La elección del conde de Beust ha sido objeto de la garantía más resuelta de Saint-Vallier. La llegada del conde Schewaloff á la cancillería rusa es considerada como una gran victoria del canciller federal. Para complemento, el príncipe Orloff, disgustado en Paris, parece haber obtenido su pase á la embajada de Londres.—*Agencia española*.

Noticias.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.—Reales decretos relevando del mando de la escuadra de instrucción al contralmirante D. Santiago Durán y Lira, y nombrando comandante general de la misma al contralmirante D. Juan Bautista Antequera y Bobadilla, y otro nombrando

ordenador de primera clase á D. José Montero y Aróstegui. Hacienda.—Reales decretos declarando cesante á D. José Magaz y Jaime, director general del Tesoro, y nombrando para este cargo á D. Agustín Genon. Fomento.—Real orden disponiendo que se inserten en la Gaceta de Madrid las dos primeras relaciones de premios otorgados por el jurado internacional á los expositores españoles, é igualmente las que en lo sucesivo se recibían.

Se espera en Roma á monseñor Pio, ilustre obispo de Poitiers, honra y gloria del episcopado francés, y á monseñor Döbert, obispo de Perigueux.

La Gaceta de ayer dedica diez y ocho columnas, y la de hoy cinco, á la inserción de despachos telegráficos de felicitación á S. M. de todas las provincias de España y de muchas capitales de Europa.

El señor conde de Cheste saldrá para los baños de Arnedillo despues que presida la reunion de la junta directiva del partido moderado, que se efectuará á últimos de la presente semana.

La sesion de anoche del Congreso médico-farmacéutico estuvo presidida por el Sr. Pardo Bartolini. Antes de entrarse en la órden del día, la comision nominadora retiró la lista leida en la sesion anterior, de los individuos que debian formar parte de la junta central representante del Congreso, por considerarla defectuosa; al propio tiempo anunció la referida comision que renunciaba el encargo que habia recibido para la designacion de candidatos.

Entrándose en la órden del día, se empuñó un animado debate sobre el art. 14 del proyecto, relativo á partidos médicos, siendo al fin desechado en votacion ordinaria. Aprobáronse seguidamente las actas de varios representantes de provincias, levantándose la sesion á las once y media.

La comision que entiende del proyecto de ley electoral ha dado por terminado su trabajo, y el dictámen se leerá probablemente en la sesion de mañana.

Las variaciones más importantes que ha introducido se refieren: á la formacion de las listas electorales, á que inmediatamente despues de aprobada la ley se formen nuevas listas, á dar intervención á las oposiciones en la comision inspectora del censo, á que los interventores no tengan que ir á la cabeza de los distritos, á las facultades de las Mesas, y á prohibir que haya fuerza armada dentro ó á la puerta de los distritos.

Con motivo de la Conmemoracion de los Difuntos, la junta directiva de la sociedad Artístico-musical de socorros mutuos colocará una corona sobre la tumba del sabio músico Eslava, en el cementerio de la Patriarcal, el próximo jueves 31 del corriente, á cuyo acto podrán acompañar cuantos quisieran tributar con esta ocasion un recuerdo á la memoria de tan eminente español. La comitia saldrá de la Escuela de música y declamacion, á las dos en punto de la tarde.

Anoche, á las ocho y media, el director de las obras realizadas en el Congreso, señor marqués de Guadalest, presenció la prueba de los aparatos del alumbrado que adornan el salon de sesiones. Los trabajos de limpieza y recorrido hechos en las cañerías del gas proporcionan á dicho salon doble luz de la que producian anteriormente los mencionados aparatos.

El director general de Carabineros ha solicitado que se hagan extensivos á los individuos del mismo los beneficios de la real orden de 7 del actual, donde se previene sean sometidos á la jurisdiccion de guerra los que insulten ó atropellen á los guardias civiles.

La sesion de lanería de la comision arancelaria estuvo anoche reunida en la direccion de Aduanas, bajo la presidencia del Sr. Auriolles, hasta las doce.

Despues de un debate muy extenso sobre el interrogatorio redactado por la ponencia, se acordó ampliar ésta, que la forman los señores director del ramo y secretario, con los vocales Sres. Albacete y Prats, para que redacten de nuevo los interrogatorios con las modificaciones acordadas anoche.

En la calle del Aguila riñeron anoche varios hombres, resultando uno de ellos herido gravemente en el pecho. Fué trasladado al hospital Provincial.

Esperaban un tren en la estacion de Franklin, Tennessee, once personas, y vieron á un negro que cometia un crimen á algunos pasos de la estacion, le persiguieron, le alcanzaron y le ahorcaron, volviendo á tomar el tren que los aguardaba.

Han sido capturados dos criminales más de los complicados en el robo que, en la noche del 21 del actual, tuvo lugar en el pueblo de Corpenal.

Como resultado de las experiencias practicadas con el cañon de bronce comprimido, se ha declarado reglamentaria la pieza de nueve centímetros construida con dicho metal bajo la direccion del inteligente coronel de artillería D. Augusto Plasencia.

Ha fallecido D. Enrique Ruiz, redactor de nuestro colega El Imparcial. Enviamos el pésame á su desconsolada familia.

Trátase de establecer en Andújar el alumbrado de gas.

Anoche en el Bolsin cerró el consolidado á 15,275 á la liquidacion, y á 15,375 á fin del próximo.

El teniente de navío de la armada don José de la Mier y Zamanillo, ayudante de marina del distrito de Santoña, ha fallecido despues de una larga y penosa enfermedad.

Uno de los sillares del puente de Santa Ana de Jaen ha sido arrancado y arrojado al arroyo que cubre aquél, ignorándose quién haya sido el autor de semejante barbarie.

Diez y ocho son los opositores á las tres plazas de profesores clinicos vacantes en la facultad de medicina de la universidad de Zaragoza.

Se ha pedido al ministerio de la Gobernacion que conceda una brigada de penados para que venga á trabajar en los desmontes que muy en breve van á llevarse á cabo en las inmediaciones del Museo de Pinturas, cuyo sitio va á ser embellecido con jardines.

Esta mañana han estado á pedir al gobernador de la provincia los abastecedores de carnes de las afueras de esta capital que se levante la prohibicion de degollar reses fuera del matadero general, exponiendo los grandes perjuicios que se les causa con dicha medida.

Desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 55 individuos de ambos sexos.

Tambien han sido detenidos y puestos á disposicion del juzgado de guardia por causas graves cinco individuos.

En la ejecucion de los tres reos agarrados en Almería, ocurrió un extraño incidente; el reo Manuel Otero Vigo hallábase en el patibulo cuando todavia no habia dejado de existir su compañero Teodoro Pidal, y éste le preguntó: «Manuel, ¿me perdonas?» A lo que contestó el Manuel: «No; no te perdono, pues por tí me veo aquí».

La direccion general de Estado mayor ha aprobado como textos para el ingreso en la Academia del cuerpo el Tratado de geometría, de Bouche y Camberouse, y de Trigonometría, de Serret. El segundo se exigirá en el concurso del año próximo, y el primero no será obligatorio hasta el de 1880.

La causa de regicidio, cuyo sumario se ha concluido en tan pocos dias por el juzgado de primera instancia de Palacio, ha correspondido á la escribanía del Sr. Beltran y Aguado.

Dicha causa tiene, segun se dice, unas 400 hojas.

El Ayuntamiento ha desestimado la peticion de la empresa de los tranvías del barrio de Salamanca para prolongar la via hasta las puertas del teatro del Príncipe Alfonso.

Despues de una larga enfermedad ha fallecido en Hendaya el teniente general Sr. Gaminde.

En el certámen celebrado por la Asociacion literaria de Gerona fueron presentadas 78 composiciones, de las cuales tres merecieron diferentes premios, siete obtuvieron accésits y tres menciones honoríficas. El día 4 de Noviembre próximo se verificará el acto de la distribucion de premios.

Los trabajos de las secciones del Ateneo de Madrid no se inauguraron anoche. Mañana se celebrará dicho acto, leyendo el discurso inaugural el Sr. Moreno Nieto.

El Banco de España recibió ayer de la Casa de Moneda 639.900 reales en plata.

Han obtenido premios en la Exposicion de Paris por obras presentadas en la clase séptima, organizacion y material de la segunda enseñanza, los catedráticos españoles D. Jesus de Monasterio, D. Blas de Loma, D. Jorge Massa y Sanguinetti, don Juan Navarro y Reverter, Sres. Moré y Gil y D. Antonio Lopez Almagro.

Ha salido ya de Roma el obispo de Vannes, monseñor Bececl, quien ha tenido el honor de ser recibido por Su Santidad, presentando en nombre de su diócesis una ofrenda para el dinero de San Pedro.

Hoy ha comenzado el estero de la Biblioteca Nacional, quedando en suspenso las horas de lectura en aquel establecimiento hasta el lunes de la semana próxima.

El ingeniero jefe de primera clase de caminos, canales y puertos D. Mariano Cervigon ha sido declarado supernumerario en el cuerpo, por habersele nombrado jefe de la nueva construccion de los ferrocarriles del Noroeste.

Una hermosa tarde ha favorecido las maniobras que en la Dhesa de los Carabanchales han ejecutado hoy la artillería y caballería. S. M. el rey, el ministro de la Guerra, los directores de las citadas armas y el capitán general han presenciado dichas maniobras.

El arquitecto provincial de Córdoba ha salido para Montero, con el objeto de reconocer la cárcel de aquel partido judicial, y proceder desde luego á las reformas que necesite, y proyectar una de nueva planta, estableciendo el sistema de separacion individual. Evacuado este servicio, pasará á Villanueva del Rey á reconocer y formar los planos y presupuesto para la reparacion de aquella casa de ayuntamiento, y á seguida á Dos Torres para ocuparse de la construccion de edificios con destino á escuelas públicas de instruccion primaria de ambos sexos.

Esta mañana se ha cometido un robo de pequeña importancia en el almacén número 11 de la calle de la Espada, sin que se notase fractura alguna en las puertas. El juzgado correspondiente se ocupa en hacer las averiguaciones necesarias.

El cadáver del obispo de Málaga se halla expuesto en el salon principal del palacio, convertido en capilla ardiente, y en el cual se han colocado tres altares para que se digan misas por el alma del finado en todas las horas hábiles. Hoy miércoles debe haberse verificado el entierro, transitando el cortejo fúnebre por las calles principales de Málaga.

Hoy debe haber salido del puerto de Barcelona para la Habana, con escala en Puerto-Rico, el vapor español José Baró.

Hoy ha inaugurado el servicio público la empresa del tranvía de Chamberí.

Muy en breve aparecerá en la Gaceta el decreto nombrando consejero del Supremo de Guerra y Marina al contralmirante de la armada D. José María de Soro, por pase á otro destino del de igual clase don Joaquin de Posadillo y Bonelly.

El Ateneo mercantil de Madrid celebrará el día 1.º, á las tres de la tarde, el décimo aniversario de su instalacion, en cuyo acto, despues de leida la Memoria anual, se hará la entrega de diplomas y premios adjudicados en las oposiciones del curso de 1877 á 1878.

L'Observatore Romano del 26 publica en lugar preferente una nota biográfica del cardenal Cullen, arzobispo de Dublin, segun la cual, este purpurado nació el 26 de Abril de 1803 en Dublin, y fué creado cardenal del título de San Pedro en Montorio por Pio IX, en el consistorio de 22 de Junio de 1866.

El cardenal Cullen formaba parte de las sagradas congregaciones de obispos y regulares, de Propaganda, del Indice, de Ritos y de Disciplina regular.

En breve se reunirá la junta de amortizacion de la Deuda, con objeto de acordar la subasta extraordinaria para la adquisicion de deuda consolidada, que ha de celebrarse en Noviembre por cuenta de las corporaciones civiles.

Esta subasta es independiente de la ordinaria de amortizacion mensual.

A nuestro colega La Voz de Madrid le ha sido impuesta por el gobernador de la provincia una multa de 125 pesetas por ciertas apreciaciones para que, á juicio de la autoridad, no estaba autorizado.

Ha dispuesto el ministro de la Guerra que todos los jefes y oficiales que se hallen en la Península en uso de licencia y expectacion de embarque para Ultramar, pasen la revista de Noviembre en Santander, Cádiz ó la Coruña, segun la proximidad del distrito en que residan, debiendo embarcar para su destino en los vapores-correos que salen en los dias 10, 20, 21 y 30 del mes venidero. Están exceptuados de esta medida los que disfruten licencia por enfermos.

Ayer trató de poner fin á sus dias, colocándose en la vía férrea que une la estacion de Norte á la del Mediodia, en el acto de pasar el tren, un vecino del barrio de las Peñuelas, sin que afortunadamente lograse su intento por haber sido visto por una persona que, con riesgo de su vida, le salvó de la muerte.

Terminado el funeral del señor obispo de Málaga, se colocará el cadáver en la capilla de Nuestra Señora de los Dolores de la santa basilica de dicha ciudad, y en cuya capilla se inhumará despues.

Parece que á la mayor brevedad habrá cambios de guarnicion en la provincia de Tarragona. El batallon cazadores de Alfonso XII, que se halla en dicha capital, pasará de destacamento á Villafraanca. El regimiento de Borbon, que tambien se halla en Tarragona, será destinado de destacamento á Tortosa y Reus, llegando de guarnicion á la capital el regimiento infantería de Filipinas.

Dias pasados, con motivo de celebrarse en Alasua el último día de ferias, se elevó un globo frente á la casa del alcalde. Por la noche se quemaron en la plaza algunas ruedas de fuegos artificiales, y hubo un baile que amenizó la charanga de cazadores de Madrid.

Se celebró tambien un partido de pelota, en el que se cruzaron cantidades de alguna consideracion. La concurrencia de forasteros fué considerable.

Mañana no hay despacho en el ministerio de la Guerra, con motivo del estero.

En Benimaguis (Valencia) han sido capturados los autores del horrible asesinato perpetrado el 17 del actual en la persona de José Benavent, del que ya tienen noticias nuestros lectores.

El lunes 4 de Noviembre, á las nueve de su mañana, practicarán el primer ejercicio, que será escrito, los 11 aspirantes á la plaza de maestro-regente de la nueva escuela de párvulos que ha de regirse por el procedimiento denominado Sardines de la infancia. A este primer ejercicio seguirán otros dos, que serán orales, y terminados éstos darán principio los de las 35 maestras que aspiran á las tres plazas de auxiliares.

A la sesion celebrada en el Congreso han asistido los ministros de Gracia y Justicia, Hacienda, Gobernacion, Fomento y Ultramar.

Hoy ha llegado á Madrid por el ferrocarril del Norte el señor conde de la Patilla, y por el del Mediodia el general Yanck, el conde de Expeleta y el de las Almenas.

Ha sido nombrado comandante de marina y capitán del puerto de Santander el capitán de navío D. Mariano Balbiani.

Las tercianas están causando numerosas víctimas en varios pueblos de la ribera del Ebro, principalmente en Amposta.

Los pueblos de Villafrechós y Villalon (Valladolid) han satisfecho en la caja de la diputacion 5.500 pesetas por el repartimiento provincial.

La secretaria del ayuntamiento de Riela (Zaragoza) se halla vacante por destitucion del que la desempeñaba; su dotacion consiste en 998 pesetas, pagadas de fondos municipales y por trimestres vencidos.

Generalmente eran elogiadas esta tarde las obras del nuevo decorado del Congreso. Sin embargo, el fondo de las tribunas, pintado de color de chocolate con sencillos escudos dorados, no es del mejor efecto.

No es cierto, como aseguraban algunos esta tarde en el salon de conferencias, que el diputado D. Matias Lopez haya tenido parte en la direccion de las obras últimamente efectuadas en el Congreso.

A las tres de la madrugada de hoy han sido robados en el trayecto de Getafe á Madrid, en el tren de mercancías número 101, varios pellejos de aceite, sin que hasta ahora se sepa quienes sean los autores del hecho.

El nuevo banco azul del Congreso lo ha estrenado el señor ministro de Fomento.

El termómetro Linares marcaba hoy á las ocho de la mañana 9,8, á las doce 14,0 y á las dos de la tarde 15,5.

El concejal de este Ayuntamiento don Lucio Morales no abandonó el salon de sesiones en la del lunes último, como por equivocacion hemos dicho; lo que únicamente hizo fué votar en contra del dictámen.

Entre el gran surtido de géneros de punto y novedad que ha recibido D. Blas de Ondátegui, en su tienda de camisería, Montera, 36, nada nos ha llamado tanto la atencion como las fajas de abrigo higiénicas para caballero, que por su elegancia, comodidad y economia, no dudamos merecerán la aceptacion del público.

Senado.

Se abrió la sesion á las tres de la tarde, bajo la presidencia del señor marqués de Barzanallana.

Leído el decreto de reapertura, se leyó y aprobó el acta de la sesion última. Se dió lectura de una proposicion pidiendo al Senado nombre una comision de su seno para felicitar á S. M. el rey y hacerle presente la adhesion y fidelidad del alto Cuerpo colegislador, protestando contra el criminal atentado de que fué objeto S. M. á su entrada en Madrid.

El Senado aprobó la proposicion, y al efecto indicó se nombre la comision que ha de felicitar á S. M. la cual se compone de los señores siguientes:

Rodriguez (D. Manuel), marqués de Vallejo, marqués de Aguila Real y de Nuñez, Montero de Espinosa, Carramolino, marqués de Albranca, Fontagut Gargollo, Madrazo (D. Federico), marqués de Torres de la Urosa, Cardenal, marqués de la Frontera, Rodriguez Arias, duque de Villahermosa, Magaz (D. José), y Esponera. Se levantó la sesion á las tres y media.

Congreso.

Abierta la sesion de esta tarde á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Ayala, se dio lectura del acta de la sesion anterior, leyendo despues el acta de la sesion última, que fué aprobada. Acto continuo, dióse cuenta del despacho ordinario y de una proposicion firmada por los Sres. Marin, conde de Xiqueña, Sagasta, Alonso Martínez, Moyano, Pavia y Danvila, pidiendo que una comision del

Congreso pase al Palacio real, con objeto de hacer presente á S. M. el rey la indignacion que ha causado á la Cámara popular el crimen horrible de que ha sido objeto la real persona de D. Alfonso XII. El Sr. Marin pidió al Congreso se sirviera tomarla en consideracion. El señor ministro de Gracia y Justicia, á nombre del Gobierno, se asoció á la proposicion mencionada. Fué tomada en consideracion por unanimidad, y del propio modo se aprobó definitivamente, despues de declarada urgente. El Sr. Estéban Collantes preguntó si podrian agregarse á la comision que se nombra los diputados que quisieran hacerlo. El señor Presidente contestó afirmativamente, añadiendo que se nombraría dicha comision y se pediría á S. M. el rey que sirviera señalar día para la recepcion. La Cámara acordó que las sesiones empiecen á las dos de la tarde, durando cuatro horas. Y se levantó la sesion á las tres.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 31.—San Quintín y Santa Lucía, virgen y mártir.—Vigilia.—Ayuño. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de San Juan de Dios, donde continúa la novena de San Rafael Arcángel. Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Gines.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 9,5, y á las nueve de la noche de 8,2. El día 29 la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 18-6, en Bilbao 11-7, en Oviedo, 10-4, en la Coruña 11-5, en Sevilla 15-6, en Granada 12-3, en Cartagena 17-2, en Alicante, 16-6, en Murcia 12-0, en Valencia 14-8, en Palma 00-0, en Barcelona 13-0, en Teruel 6-0, en Zaragoza 11-6, en Soria 5-4, en Burgos, 5-8, en Valladolid 6-8, en Salamanca 5-2, en Ciudad-Real 8-0, en Albacete 7-0, en Lisboa 11-6. Ayer llovió en Pamplona.

Table with 4 columns: DISTRITOS, N, D, M, and DISTRITOS, N, D, M. Rows include Palacio, Universidad, Hospicio, Buenavista, Congreso, Hospital, Latina, Audiencia.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 182 vacas, 822 carneros, 000 corderos, 68 terneros, 000 cabritos. Total de reses, 1.072. Su peso en libras, 100.095. En los mercados se vendió la carne de vaca á una peseta 35 céntimos el kilo; el carnero, á 1-12; el tocino abejo, de 1-23 á 2-02; el jamon, de 2-69 á 2-80; los garbanzos, de 0-54 á 1-28; el arroz, de 0-54 á 0-70; las patatas, de 0-13 á 0-19; el habon, de 1-06 á 1-42; el pan, de 0-48 á 0-52; el aceite, de 0-60 á 0-66 la libra; el vino, de 0-22 á 0-31 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1-75 la arroba; el mineral á 1-25; el cok, á 1-00 idem. Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron á 55.168 pesetas 69 céntimos.

BOLSA DEL DIA 29 DE OCTUBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and último precio. Rows include 3 por 100 interior, exterior, Residuos de 3 por 100 interior, exterior, 2 por 100 interior, exterior, Titulos amortizados del 2 por 100 interior, exterior, Cupones de id. id. de Julio 1878, Id. id. exterior, Emp. de 175 millones-Primeras décimas, Id. id. sovenas id., Id. id. residuos, Id. id. recibos, Cupones de 3 por 100 interior de 1872, Id. id. Enero 1873 á Julio 1874, Id. id. Enero 1875 á Enero 1877, Id. id. carpet. de conversion de dichos cinco semestres, en títulos de 2 por 100, Id. id. Julio 1877 y 1878, Id. id. Enero 1879, Id. id. exterior de 1872, Id. id. Junio 1873 á Junio 1874, Id. id. Diciembre 1874 á Diciembre 1876, Id. id. Junio 1877 á Junio 1878, Id. id. Diciembre 1878, Billetes hipotecarios, Bonos del Tesoro, Id. segunda serie, Obligaciones Banco y Tesoro interior, Id. exterior, Carpetas provisionales de Aduanas, Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Acciones del Banco de España.

DISPOSICIONES OFICIALES.

SUBASTA.—La secretaria del Ayuntamiento anuncia que el día 2 de Noviembre próximo, á la una de la tarde, y en la sala de remates de la tercera casa consistorial, sita en la plaza Mayor, se subastarán las obras de revoco y pintado del edificio destinado á matadero de cerdos. Los pliegos de condiciones se hallarán en el ministerio en esta secretaria todos los dias no feriados hasta la fecha de 31 de Octubre de este año. La licitacion se hará en 1878, y para tomar parte en ella, se deberá depositar en haber consistorial en la Tesorería municipal un metalico ó en papel de la Deuda municipal por todo su valor nominal, 102 pesetas. El tipo para la subasta será el de 3.238 pesetas 20 céntimos.

Conocimientos útiles.

EL ORIGEN DEL MAÍZ. (Leyenda india.)

Es una extraña naturaleza la naturaleza humana. Lo que ejerce sobre ella más poderoso atractivo es lo que no existe en realidad, y obligada a depender siempre del verdadero, lucha, sin embargo, con desesperado ahínco contra las verdades que se le presentan desnudas. Lo explicable y natural le produce hastio y desencanto; sólo lo inexplicable y lo maravilloso le causa entusiasmo y placer. El niño a quien surgen en el sueño las páginas de un libro útil, es capaz de colgar su pensamiento horas enteras de la relación fantástica de un cuento de aparecidos. Y no se ha dicho en vano que los hombres son niños grandes.

Esta tendencia a lo sobrenatural toma en cada pueblo y en cada edad diferentes aspectos. Ella convierte en ángel para los jóvenes al humano objeto de su amor; hace aparecer ante los viejos el porvenir bajo las más extrañas formas durante sus largas horas de insomnio; presenta ante las conciencias enturbiadas sus malos recuerdos en forma de fantasmas que las rodean.

Pero donde se nota sobre todo el poder de lo maravilloso, es entre los pueblos primitivos. La cabaña del salvaje es el templo sagrado donde, como nubes de incienso, se elevan a todas horas millares de poéticos ensueños ante el altar de la imaginación.

El aire que se introduce silbando entre las cañas de la choza, la nube que camina por el azul del cielo, el volcán que se conmueve sordamente en el seno de la montaña, las aves que cantan, el río que susurra, todo para la humanidad en su infancia toma cuerpo y vida a su semejanza e imagen y la amenaza ó la sonríe, la protege ó la ataca, hablándola en una lengua inteligible para ella.

La soledad del salvaje es una soledad poblada de infinitos seres a quienes él presta inteligencia y con los cuales mantiene íntimas relaciones, ya de cariño, ya de enemistad y lucha.

Esta vida, en que la naturaleza está perpetuamente personificada, da origen a una infinidad de leyendas, verdaderas historias citadas, de que semejante estado es la sencilla clave.

Cada adelanto conseguido por la actividad del hombre en lucha con la parsimonia de la naturaleza, queda consignado en uno de esos dramas encantadores, preciosa capa de flores tendida sobre la historia del progreso humano.

Una de esas delicadas leyendas, donde se siente palpitar la verdad bajo los velos de la poesía, es la que se refiere al origen del cultivo del maíz.

Es la siguiente: «En país alegre y hermoso vivía ya hace

largos años un pobre indio con su familia. Su única propiedad era su choza de cañas. Para hallar su sustento le era preciso intrincarse en busca de caza en el seno de las selvas, ó esperar pacientemente á orillas del río el pez que se dejara coger entre las redes.

Triste día aquel en que la red se sumergía en vano ó el arco permanecía inactivo! Entonces el pobre indio, sentado con su mujer y sus hijos en el umbral de su choza, contemplaba a un tiempo las sombras del crepúsculo apoderarse de los risueños valles, y las sombras de la palidez cubrir los rostros de sus pequeños. Mas, apesar de todo, elevaba sus ojos hacia la inmensidad azul, y enviaba en suspiros llenos de esperanzas su oración respirada al Grande Espíritu.

Un día llevó á Wunzh, su hijo mayor, al sitio más oculto de la selva; junto á un árbol se alzaba una pequeña choza. «Esta es tu choza del ayuno,—le dijo.—Sólo durante siete días, olvidado de cuanto pueda distraerte, buscarás el espíritu que ha de guiarte tus pasos en la vida.»

Empezaba la estación primavera; de cada rama brotaban hermosas flores, de cada nido salía el dulce pjar de un ave recién nacida. Wunzh, durante tres días vagando alrededor de su cabaña, oía los gorjeos nacientes, y veía escaparse de todas partes el perfume de las flores que se abrían, mientras que dentro de su alma revoloteaban también débilmente las ideas y se exhalaba en inquieta aspiración el pensamiento.

«Por qué—decía Wunzh—no me inspirará el Grande Espíritu ese poder con que hace germinar las plantas en la tierra? ¿Por qué no me hará bastante hábil para hacerlas crecer movidas por el viento, mezclándolas aquí y allá junto á la puerta de la casa de mi padre? ¿Por qué no me concederá sacar de ellas el manantial de vida que sustenta su incomparable lozanía?»

Era la tarde del tercer día del ayuno; débil su cuerpo, pero lleno de ideas su espíritu, reposaba Wunzh tendido en su estrecha choza. De pronto apareció un gallardo mancebo á la puerta de la misma. Su color era blanco y sonrosado como los celajes de una mañana de Estío; rodeaban su cuerpo varias túnicas verdes y amarillas, y un flotante penacho de plumas se ostentaba sobre su cabeza.

«Soy el enviado del Gran Espíritu,—dijo á Wunzh, contemplándole con cariño.—El me encarga te anuncie que ha leído en el fondo de tu alma tus benéficos deseos, y quiere satisfacerlos instruyéndote de los misterios de vida y muerte ocultos en la corola de las flores. Sal de tu choza, ven á luchar conmigo en el cercano otero, y tu victoria será el principio de tu sabiduría.»

La presencia del celeste mensajero había inspirado á Wunzh alientos sobrehumanos. Venciendo la debilidad de su cuerpo, luchó con él valerosamente largo rato

aquella tarde, hasta que el gentil mancebo se despidió, aplazando la continuación del combate para el siguiente día.

Volvió en efecto al ponerse el sol, y de nuevo Wunzh continuó luchando, repitiéndose la escena del día anterior. Por fin, la tercera tarde, al suspender la lucha, el mensajero dijo á Wunzh: «Mañana al ponerse el sol seré por tí vencido; para que así suceda, no interrumpas tu ayuno; cuando me veas derribado y muerto, despojame de mis vestiduras, y sepúltame en este mismo otero, después de limpiarle de malas yerbas y reblandecer la tierra. Vuelve de vez en cuando á visitar mi tumba y á limpiarla de plantas nocivas, pon cada mes nueva tierra encima, y espera confiado mi resurrección, que traerá el bienestar á tus hermanos.»

Cuando el siguiente día fué el padre de Wunzh á decirle que terminase su retiro, él le suplicó que le dejase solo hasta la mañana próxima.

Llegó la tarde, y apesar de su extenuación corporal, Wunzh, lleno de esfuerzo á la vista del enviado del Gran Espíritu, luchó con él y le venció por fin. Viéndolo muerto, cumplió religiosamente sus mandatos.

A la mañana siguiente, Wunzh regresó á la cabaña de su familia. Asistió á la fiesta con que fué celebrado su regreso, y volvió á buscar con su padre el ciervo de los bosques y el pescado de los ríos.

Sin embargo, de vez en cuando visitaba el sepulcro del enviado celeste; sobre él empezaba á brotar una verde planta, cuyas hojas se extendían en forma de penacho. Wunzh regaba con sus lágrimas aquel recuerdo de su amigo, y seguía con esmero las instrucciones que éste le había dado.

Pasaron varios meses, y una tarde, al espirar del Verano, Wunzh llevó á su padre al sitio de su ayuno. La planta solitaria mostraba entre sus verdes y ondulantes hojas doradas espigas. «Este es el presente del Gran Espíritu, dijo Wunzh á su padre mostrándole una de ellas; es Mondawmet, el amigo del linaje humano; tostemos esta espiga al fuego, y la leche alimenticia conservada en el interior de sus granos alejará para siempre de la cabaña del indio el palido fantasma del hambre!»

La planta que Wunzh cuidó por vez primera, cubre hoy extensas llanuras, y los indios, agradecidos, celebran todos los años en su honor una gran fiesta, cuando el Verano empieza á declinar.»

Tal es la sencilla leyenda india, narración animada y poética de una de las conquistas del activo espíritu del hombre.

Wunzh es la personificación de la humanidad en su deseo incesante de progreso. El celeste mensajero es la idea que por primera vez se presenta ante la inteligencia, y con la que ésta ha de entrar en fatigosa lucha hasta hacerla suya y apartar las vestiduras que á medias ocultan su

verdadera significacion, aplicándola después al bienestar de su cuerpo ó de su alma.

Nunca esas áridas veladas del pensador, y esas tormentosas luchas dentro del cerebro humano, precursoras de los grandes descubrimientos, pudieron exponerse con interés más dramático, ni en imágenes más atractivas.

Lazos de union entre los hombres que piensan y los hombres que sienten, tales bellísimas narraciones contienen la filosofía más elevada bajo las formas más naturales y clarísimas.

Por desgracia, al irse perdiendo el recuerdo de las costumbres primitivas, van desapareciendo tan delicados poemas.

En las modernas sociedades, una infranqueable barrera separa al hombre que vive en el cañal, y del pensador que medita encerrado en su gabinete. La imaginación, que antes cual intérprete llevaba al corazón los secretos de la cabeza, que hoy balbucea delirante palabras que no significan, mirada con secreto espanto por el primero, y rechazada con altivo desden por la segunda.

Triste divorcio que, en medio de sus maravillosas creaciones, mantiene dividido en pedazos el espíritu humano!

Teatros.

COMEDIA.—Añoche se verificó el estreno de una, en tres actos, en verso, original de D. Eusebio Blasco, titulada *El bastón y el sombrero*, cuya obra alcanzó buen éxito.

La última comedia del Sr. Blasco es trivial y ligera, como casi todas las obras de ese genial autor, quien, gracias á su humorismo característico, de una monada logra hacer, cuantas veces se lo propone, algo que entretiene agradablemente al auditorio.

Sabido es que el Sr. Blasco versifica con suma facilidad y maneja el diálogo con una soltura y una gracia poco comunes, y á eso, sólo á eso, debe el Sr. Blasco los aplausos que el público le otorga en obras como la estrenada anoche.

La ejecución fué muy esmerada, sin que verdaderamente sobresaliese ninguno de los actores, á causa de que en la obra no hay ningún papel que se preste á ello.

Una parte del público llamó al autor, quien no se presentó por no hallarse en el teatro.

A los actores les hicieron salir al final de cada acto, y tres veces al acabarse la representación.

La entrada, un lleno.

ESPAÑOL.—Añoche se verificó la primera representación en esta temporada de la comedia en tres actos y en verso *La feria de las mujeres*. La graciosa producción del Sr. Marco fué interpretada por las señoritas Calderon, Varela y Gorriz y los señores Fernandez, Calvo (D. Ricardo) y Peña.

Al final de cada acto, el público hizo salir á la escena á los actores.

En el juguete cómico del Sr. Liern, *La casa de fieras*, Mariano Fernandez estuvo feliz, excitando la hilaridad del público.

—Hoy se representará por primera vez en la presente temporada el acreditado y popular drama *Don Juan Tenorio*, cuyos protagonistas están á cargo de la señorita Mendoza Tenorio y del Sr. Calvo (D. Rafael), acompañados los Sres. Fernandez (D. Mariano), Jimenez, Calvo (D. Ricardo), y demas artistas de la compañía.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—La aguda crítica es como las toallas ásperas, que son las mejores, y bueno es que frote á los hombres públicos para evitarles resfriados.

RECETA.—*Gallina dorada*.—Después de cocida un poco en la olla ó en el caldo con sal, pimienta, cebollas y especias, se envuelve en lonjas de tocino y se pone en el asador á fuego lento; se quitan las lonjas y se deja el ave hasta que tome color; entónces se unta con yemas de huevos batidas; y para servirlo se hace con un poco de azúcar y canela.

CHARADA.

Cuando con primera y cuarta tomo la cuarta y segunda, al ver mi garbo y presteza, todos primera modulan. Y si en vez de andar, decidido hablar, mi desenvoltura envidian los que á los reos con cuarta y tercera abruman, ó los libran de la pena cuando un buen todo pronuncian.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. PE-RI-TO.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Her-nani.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.

APOLLO.—A las ocho y media.—La opinion pública.—Los dedos huéspedes.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—El campañero de Begona.

COMEDIA.—A las ocho y media.—El bastón y el sombrero.—El manajo de espárragos.—Baile.

ALHAMBRA.—A las ocho y media.—La alegría de la casa.—M. Gautier.—Fin de fiesta.

VARIETADES.—A las ocho.—El paño de lágrimas.—El hijo de mi amigo.—Perez y Qui-bones.

ESLAVA.—A las ocho.—Las dos joyas de la casa.—La muñeca.—Ver y no ver.—Esos son otros Lopez.—Baile.

MARTIN.—A las ocho.—¿Quién anda ahí?—La cruz de Beneficencia.—Carnel.—La capa de José.—Baile.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 5.

—¡Yo!
—Es preciso.
—Jamás.
—Sí.
—¡Jamás... es imposible!
—¡Oh! Me sobran medios para convertir lo imposible en facilísimo.
—Como no hayáis pensado en matarme...
—¡Matarte! ¿Para qué? Tengo un medio simpár para obligarte.
—¿Cuál?
—No nos ocuparemos de tí.
—¿Pues de quién?
—Es una sencilla cuestion de detalle.
—No os comprendo.
—Sabemos en dónde está el obstáculo, y le suprimiremos.
—¡Ah! Yo sola le defenderé contra todos, y si para esto no fuese yo bastante poderosa, tened cuidado y no me impulséis hasta la desesperacion, porque...
—¿Qué harás?
El bandido sacó un puñal en adaman de dirigirse hácia el lecho en que tranquilamente dormía el conde, al mismo tiempo que Rigoletto armaba su revólver, apesar de que estaba decidido á no presentarse, porque si al ruido de la lucha el convaleciente despertaba, pudiera tener un fatal retroceso.

En aquel caso, no obstante, estaba decidido á no dejar andar dos pasos al bandido, tan pronto como, separado de Lea, ésta no pudiese correr ningún peligro.
—Nada, nada haré,—murmuró sollozando la jóven.—Veo que sois, en efecto, implacable; ni tenéis corazón, ni tómais en cuenta los sufrimientos míos... ¡No conocéis la piedad!
—Es un estorbo, pero de tí depende el que llegue á conocerla.
—Dejadme, al menos, algun tiempo para reflexionar y decidirme.
—Ya reflexioné y decidíme.
—Sin embargo, así es comprender que el herido aún no se restableció por completo. Si le abandono, quedará en manos de criados... Puede morir, y no quiero llevar conmigo el remordimiento, hijo de la duda.

—Todo pudiera suceder.
—Pues bien: consentiré en cuanto mandéis, abandonaré á Paris, os seguiré, lo haré todo, sin otra condicion que la de esperar á que completamente se restablezca Jorge, á fin de que no parta yo con el temor de dejar en peligro su vida.
—¿Es eso todo lo que deseáis?
—Nada más.
—Y si accedo, ¿serás sumisa y no pedirás nuevas dilaciones?
—Os lo juro.
—¿Cumplirás el juramento?
—El día en que esté Jorge fuera de todo peligro, os seguiré adonde mandéis, á no ser que haya yo muerto.
—No morirás.
—¿Quién sabe!
—Bueno; tengo tu formal y solemne palabra, y suspenderé por pocos días mi resolucion.
—¿Cuándo volveré á veros?
—Muy pronto.
—Pero... que no sea aquí; esta casa y el palacio están muy vigilados, y si os vie sen...
—Puedes estar tranquila; á mí nadie me ve sino cuando quiero; pero dentro de dos ó tres días mandaré á un hombre fiel y seguro, que te dirá el sitio en que debemos vernos.
—¿A quién mandareis?
—No sé todavía... A un amigo... quizás á German, el criado del conde de Sennerre. Es hombre para mí fiel, que me debe el andar libre, apesar de haber su amo levantado la fianza. Conoce perfectamente los caminos secretos del palacio y el que de éste á la pieza en que estamos conduce.
—¿German?
—Ya le conoces.

—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.

—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.

—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.
—¿German?
—Ya le conoces.

casa, operacion que se verificó en earruaje, acompañándole el doctor, Lea y Rigoletto. El primero le obligó á guardar el lecho, harto más cómodo del que habia hasta entónces tenido, y á observar el método que creyó necesario para completar la delicada y difícil curacion.

Lea habia obtenido la aquiescencia del facultativo para permanecer asistiendo á Jorge de noche y de dia, cuidándole con tan extraordinario esmero, que excedió á cuanto pudiera exagerarse.

El conde visiblemente se restablecía, y el denso velo que habia oscurecido hasta entónces sus facultades intelectuales, comenzaba lentamente á disiparse.

Los sufrimientos, los agudos dolores físicos, habianle quitado casi por completo la percepción clara y distinta de las sensaciones y los dolores morales. Apenas si, á través de la confusa lucidez de la fiebre, habia podido conservar un tenue rayo de luz para ver en el libro de lo pasado. Si algun recuerdo conservaba, era tan sumamente vago que no podia darse cuenta de lo sucedido.

CAPITULO VIII.

Proyecto de viaje.

Era pasada ya la medianoche, al quinto día de verificada la traslacion de Jorge á su casa, cuando aquél logró tener verdadera conciencia de que existía y disfrutaba de una grata tranquilidad.

Abrió los ojos y reconoció á Lea, que inmóvil, atenta y cuidadosa, junto á la cabecera de la cama se hallaba. Al pronto la confundió, aunque en nada se parecía, con Helena, porque su soñadora imaginacion solamente un objeto presentaba siempre ante la débil vista.

—¿Helena?—dijo Jorge, con voz apenas perceptible.
—Soy yo, Lea,—repuso la jóven.—No habéis, descansad.

—¿Quiérola?
—Os juro que la veréis pronto, lo deseo tanto como vos: os aseguro, por mi salud

y mi vida, que ya no tengo más ambicion que la de veros reunidos y felices.

—Vos... ¡Lea!

—Sí, yo.

—Pero... ¿qué ha sucedido?... ¿Cómo os halláis aquí?

—Estoy aprendiendo, ejercitándome para la vida que pienso abrazar.

—¿Cuál?

—Ya os lo contaré todo; tened confianza en mí, y descansad tranquilo.

—¿Estais sola?

—No; me acompaña un fiel amigo vuestro, que os cuida con tanto esmero como yo.

—¿Quién?

—Rigoletto.

Esté se acercó, y llevando á los labios el índice derecho, dijo:

—Silencio, y descansad, señor conde; eso os conviene ahora: nosotros velamos.

Pero no eran menester muchas recomendaciones, puesto que el estado de debilidad en que Jorge se hallaba, apenas le dejaba salir de una especie de somnolencia que le colocaba en la posicion de entre despierto y dormido; y cuando pronunció Rigoletto la última palabra, ya el conde habia vuelto á quedar en un estado, más que otra cosa, soporífero.

Desde la traslacion del herido, el predilecto discípulo de Bayard habíase instalado en casa del primero. Habia tomado posesion de un cuarto en la planta baja; de dia se ocupaba, como siempre, de los asuntos que á su cargo tenia, y por la noche acompañaba á Lea.

Estaba, con razon ó sin ella, convencido de que el grave asunto que tantos malos ratos le diera, tocaba al desenlace, y que por entónces era lo más urgente, sin descuidar lo primero, procurar el completo restablecimiento del conde.

En cuanto á Rigoletto, sabia de coro el refrán italiano que le enseñara su querido maestro Bayard: *Chi sa piano, sa lontano*.

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

<i>En Madrid.</i>		<i>Antillas y países extranjeros del Con- venio postal.</i>	
Un mes.....	1 peseta.	Tres meses....	15 pesetas.
<i>En provincias.</i>		Un año.....	50
Un mes.....	2	<i>Filipinas y América del Sur.</i>	
Tres meses...	5	Tres meses....	20
Seis meses....	9	Un año.....	70
Un año.....	17-50		

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

La correspondencia relativa á la administración se dirigirá al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, calle de la Colegiata, 6, principal derecha.

La correspondencia concerniente á la redacción se dirigirá al Director de la GACETA UNIVERSAL, con la misma dirección.

HORAS DE OFICINA.—Todos los días no feriados, de diez á cuatro.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una

vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y conteniendo en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y pintantes caricaturas.

Una edición económica y especial, hecha expresamente para los suscriptores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPOTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Principe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MEDICO-CIRUJANO.

Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo. Especialidad para niños. Tambien recibe consultas para pobres.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no los confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRASPOTES PARA SORIA Y TERUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCIA DE LA ROSA, Principe, 13, frente á la Comedia. PLATERIA, BIELORERIA Y BISUTERIA.

LA MARTA DEL CANADA.—GRAN Mangüitería, Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa comedia para ser representada por niños, titulada «Quedarse zapatero». Precio: 2 rs. ejemplar en toda España. Administración, Ave-Maria, 37 y 39, principal, Madrid.

ORO DE LEY.

Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en la LOBA MARINA Montera, 22.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarbachos.—Aguardientes, rones y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetones al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos, de todas clases.—Tinta y copiadoreas de cartas.—Encuendaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores. Concepcion Jerónima, núm. 27.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA, Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento. Tambien se peinan señoras y se dan lecciones.

OBRAS

D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

El Derecho moderno, 4 rs.
Recuerdos de Filipinas, 10
Miscelánea histórica, política y literaria, 10
Las mujeres de la Revolución (traducción de Michelet), 10
El prisionero de Estella, 8
Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodríguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

EL RIO DE LA PLATA

GRANDE ESTABLECIMIENTO DE GÉNEROS PARA SEÑORAS

Jacometrezo, 21, esquina á la de Chinchilla.

Gran surtido en lanería y sedería, géneros de punto, mantas inglesas. Especialidad en géneros de luto. Esmerada confeccion en ropa blanca, corbatas, pecheras y puños.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fábricas del país y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver; efectos de caza, pesca y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis á quien los pida.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS.

CALLE DE PRECIADOS, NÚMEROS 21 y 23, Y CARMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada día más y más á sus numerosos favorecedores, ponen á su disposición un abundante surtido en prendas de todas clases, confeccionadas con arreglo á los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán ademas con relacion á otras temporadas los precios más económicos.

COMPANIA NACIONAL.

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

movida á vapor.

Cafés, té, especialidad en dulces de toda clase.

SUPERIORIDAD POSITIVA.

ELABORACION PERFECCIONADA.

Los productos de esta fabricacion, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FÁBRICA Y OFICINAS

Calle de Carácas (Chamberí).



MARCA DE FÁBRICA.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA

Mayor, 18 y 20.

COLONIAL.

Montera, 8.

y andaba despacio, siguiendo el proloquio, para ir hasta muy lejos. En virtud de su inagotable paciencia, logró, casi al terminar la tercera semana, asistir á una escena bastante importante y singular, sin que nadie pudiese ni aun sospechar su presencia.

Todas las noches, al sonar las once, acostumbraba Rigoletto abandonar su habitación, para pasarla en la alcoba del conde.

Para llegar adonde se dirigía por una escalera de servicio, debía atravesar dos salones contiguos, divididos por un colosal espejo sin marco, más allá del cual estaba la pieza-tocador, adonde Lea pasaba á descansar algunos ratos.

A la izquierda del tocador habia un gran portier de terciopelo carmesí, que ocultaba la alcoba del conde: el pavimento estaba cubierto de una acolchada y muñida alfombra, que no dejaba percibir el rumor de los pasos, por fuertes que los diese el que á tal sitio se acercase.

Una noche, viernes de la tercera semana, dejó su improvisada habitación Rigoletto para trasladarse á la de Jorge. Iba sin luz, porque conocia perfectamente el camino y estaba muy habituado á las excursiones nocturnas.

Llegó hasta el portier de terciopelo, y se detuvo un momento para observar un cuadro digno del pincel de Velazquez, de Rubens ó Rivera.

El conde reposaba, sumergido en un profundo y benéfico sueño; Lea estaba observándole atentamente, inmóvil, y semejante á una animada estatua; la estancia se hallaba débilmente alumbrada por una lámpara solar, cuya luz excesivamente velaba una pantalla de ópalo, cubierta, ademas, por un papel de transparente seda.

Todo respiraba una envidiable y encantadora tranquilidad.

Rigoletto permaneció algunos minutos extático ante aquel grato cuadro, que tan fuertemente contrastaba con su agitada vida; y ya se disponia á levantar el pesado portier, cuando un extraño rumor le

dejó como clavado sobre el mismo sitio que ocupando estaba.

Ni Jorge ni Lea habianse movido; el ruido que acababa de llamar su atencion, evidentemente debía ser efecto de una causa extraña.

Espé, pues; empero, no fué la espera larga. Una mano invisible abrió la puerta que daba á las habitaciones exteriores, y bajo el dintel apareció un hombre.

Hallábase Lea de espaldas á la puerta, y nada, por consecuencia, vió. Estaba, ademas, absorta en el exclusivo pensamiento que á su espíritu dominaba: en el cumplimiento de la noble misión que habíase impuesto, y en la resolución personal que despues habia de tomar.

Avanzó el aparecido con cauteloso paso, á favor de la muñida alfombra, hasta apoyar suavemente una mano sobre un hombre de la joven, que aterrada y sorprendida volvió el descompuesto rostro, hallando, empero, en su fuerza de voluntad bastante vigor para reprimir un grito, próximo á escaparse de sus temblorosos labios.

Rigoletto habia reconocido al fatídico hombre.

Era Ventriloco.

—¡Vos! ¡Vos aquí!—dijo Lea en voz sumisa, no ya aterrada, al ver quién era el que la habia sorprendido, ántes bien llena de indignación ó ira.—¿Qué queréis?—prosiguió.—¿Por qué camino llegásteis hasta aquí?

Ventriloco, llevando el índice derecho á los labios, dijo:

—Chito, no despertemos al gato, cuando duerme tranquilo. He pasado mucho tiempo lejos de tí, y deseaba verte. Sabes que tengo libre el camino por todo el palacio de Sennetterre; y como éste y aquél están juntos... Pero nadie debe revelar sus secretos.

—Mas, en fin, ¿qué queréis?... Si despierta y os ve...

—¡Bah! Si despierta, me ocultaré tras una cortina; en cuanto á lo que quiero, pronto estará explicado.

—No se quién me contiene, al recordar que sois el asesino...

—En verdad, no fui yo.

—Pero ¿quién dió el consejo al cobarde que á cuerpo cubierto hizo fuego?

—Dejemos eso ahora; no quiero recordar la protección que te empeñas en dispensar á nuestros más encarnizados enemigos.

Lea se levantó y se dirigió á un balcon distante de la cama, temerosa de que dispersase el conde; Ventriloco la siguió, y ambos vinieron á quedar inmediatos al portier que ocultaba á Rigoletto, y Ventriloco prosiguió:

—He venido ante todo á ver por mí mismo lo que aquí ocurría, para poder dar al vizconde noticias positivas de su rival. Por cierto que para ser tan buen tirador como en realidad es, estuvo en aquella ocasion bastante torpe.

—Yo os aseguro, por mi salud y por mi vida, que si Jorge hubiese muerto, ahora estaríais vos y el vizconde en manos de la justicia.

—¡De veras!—exclamó irónicamente Ventriloco.—Quizá hubiese sucedido lo que dices; pero te aconsejo que no me irrites, porque si yo me encargase de lo que el vizconde no supo hacer, bien segura puedes estar de que lo verificaria á toda mi satisfacción y con la mayor seguridad.

—¡Jamás os dejé duda acerca de mis sentimientos.

—Eso es verdad.

—¡Le amo!

—Sea enhorabuena.

—No quiero que toquen ni á uno de sus cabellos.

—Convenido.

—Y desgraciado de vos si...

—¡Bah! Es tiempo y hora ya de que nos entendamos.

—Y de que concluyamos de una vez.

—Lo que yo me pregunto muchas veces es lo que puedes esperar de la conducta que observas. ¿Le amas? Perfectamente; pero sabes que él no te ama, ni jamás te amará, y no comprendo el beneficio que esperas reportar en este negocio. Conservamos ademas en nuestro poder á una joven á quien hemos robado, con el único objeto de que de rehenes nos sirva, y allí

la tenemos y ninguna resolución decisiva tomamos, esperando únicamente á que tengas la bondad de dejarnos proceder libremente, y en tanto cada día se aumenta nuestro peligro.

—¿Por qué no os ausentais cuanto ántes? Dejad en libertad á vuestra prisionera; y puesto que sois ricos, ¿quién os detiene?—Precisamente de marchar tratamos, y ése es el segundo motivo que me obligó á visitarte; pero no nos parece bien dejarte abandonada.

—¡Tanta solicitud y tanto cuidado son, en verdad, bien extraños!

—Ademas, no podemos alejarnos hasta que hayas renunciado al conde.

—¡De veras!

—¿No te parece natural?

—¡Estais loco!

—No tanto como crees. Debo asegurarte, para que no alegues ignorancia, que he tomado una resolución tan enérgica como invariable.

—¿Es posible!

—Y para hacértela saber, vine tambien.

—Os agradezco mucho la atencion.

—¡Te burlas!

—¡Qué disparate!

—Si te burlas, y... haces mal, porque jamás hablé tan formalmente como ahora.

Mirame bien, y escucha mejor.

Cogió el bandido bruscamente un brazo de Lea, y tomando su rostro un aspecto tan horrible como feroz, continuó:

—Me conoces bien, ¿no es cierto? Has visto lo que soy cuando necesito realizar un proyecto, ¿cueste lo que cueste. Sabes que soy implacable, y que jamás vacilo, por mucha sangre que vea correr. Pues bien, he resuelto poner término á esta peligrosa situación en que tu quimérico y ridiculo amor nos ha colocado.

—¿Pero qué pretendéis?—preguntó Lea, á su pesar intimidada.

—Dentro de dos ó tres dias partiremos con rumbo á América.

—¿Y qué?

—Para ese dia habrás abandonado al conde, y estarás preparada y dispuesta para seguirnos.